



## MARISTA BRASIL

# LA RED DE ESCUELAS DE BRASIL CUMPLE UN AÑO



**M**arista Brasil, la red educativa formada por 98 centros educativos de las tres provincias maristas de Brasil, cumplió un año el 1 de febrero de 2024. La institución promueve valores, dedicación y educación de los niños y jóvenes en 63 colegios privados y 35 escuelas sociales gratuitas, localizadas en 20 estados brasileños y en el Distrito Federal.

“Al mirar lo que hicimos juntos en este primer año, renovamos la confianza para seguir nuestra misión, construir un futuro cada vez más inclusivo y fraterno, con las bendiciones de San Marcelino Champagnat >>>

## administración general

■ Hasta el día 26, el Consejo General continúa la sesión plenaria de febrero. Durante esta semana siguen los preparativos para la reunión de los Provinciales y Superiores de Distrito a principios de marzo, se abordan algunos temas económicos y se comparten informes de las visitas realizadas, en los últimos meses, a las diversas Unidades Administrativas.

■ El pasado fin de semana, el hermano Josep Maria Soteris, Consejero general, acompañó a la comunidad marista de Atenas en una sesión de formación.

■ El martes, el H. Ernesto Sánchez, Superior general, se reunió online con el grupo que participa en el curso de formación permanente “Espiritualidad del Corazón”, en Florianópolis. El programa finaliza el jueves, y durante esta semana, además del equipo de formación permanente del Instituto, está presente en el lugar el H. Ángel Medina, director del Secretariado Hermanos Hoy.

■ El miércoles, la comunidad de la Casa General se reunió para agradecer a Dios por el regalo de la vida del H. Ernesto, con motivo de su cumpleaños. La fiesta estuvo marcada por la celebración eucarística y el almuerzo compartido.

■ Desde el jueves, hasta el día 26, el H. Valdicer Fachi, director del Cmi, realizará una visita de acompañamiento al Proyecto Fratelli, en el Líbano.

■ Durante esta semana, el H. Ángel Diego García Otaola, director del Secretariado de Solidaridad, se encuentra en Centroamérica. Desde el lunes hasta el miércoles estuvo en Costa Rica, con miras a preparar el informe del EPU sobre el país que será presentado ante las Naciones Unidas. Desde el viernes hasta el próximo lunes, el H. Ángel visitará las obras maristas de Honduras.

■ El viernes se realizará online una reunión de la Comisión Internacional para el Patrimonio Espiritual Marista.

■ La FMSI, mediante su director Andrea Rossi y Pamela Divino, responsable de proyectos, visitará la Provincia de Nigeria, a partir del viernes. Hasta el próximo martes, ellos visitarán los proyectos de Uturu, Ezzagu, Enugu y Kogi.

■ El próximo sábado, el H. Ernesto participará en un webinar sobre la sinodalidad, promovido por el equipo de animación de la vida marista en Europa.

y de María, nuestra Buena Madre”, expresó el H. Natalino Souza. Presidente del Consejo de Administración de Marista Brasil”.

Por su parte, June Cruz, superintendente de Marista Brasil, agradeció a los Hermanos, al Consejo Superior y al Consejo de Administración: “Estaremos siempre uno junto al otro, enfocados y comprometidos en fortalecer nuestra misión, manteniendo la fructífera trayectoria de las Provincias Maristas de Brasil “. June Cruz también agradeció el apoyo incondicional de la Red Champagnat Global, de la Región América Sur, de UMBRASIL, de las Provincias Maristas de Brasil, FTD Educação, PUCRS, PUCPR y de todos los demás frentes de misión.

Con motivo de su aniversario, Marista Brasil publicó su Anuario 2023 que reúne los principales hitos de su primer año de historia ([Bajar el anuario](#)).

### MARISTA BRASIL

Fruto de la Planificación Estratégica de UMBRASIL, Marista Brasil busca promover la unidad, la sinergia y la complementariedad entre las unidades de educación básica. Hay dos fases de implementación:

- La primera comenzó en el 2023, con las Provincias Maristas Brasil Centro-Sul y Brasil Sul-Amazônia.
- La segunda se realizará a lo largo de 2024, con la integración de la Provincia Marista Brasil Centro-Norte, que desde el inicio participa en movimientos fundacionales y en la toma de decisiones estratégicas.

Marista Brasil tiene como objetivo inspirar a las personas para transformar el mundo. Su misión es trabajar en la educación básica brasileña con el fin de formar ciudadanos globales; alentarlos mediante los principios cristianos y el carisma marista, para que puedan ser protagonistas de la transformación del mundo. Y su visión es ser reconocida como una red educativa evangelizadora de excelencia, promotora de la vida y defensora de los derechos de los niños, adolescentes y jóvenes.

### OTRAS VOCES MARISTAS 39 Y 40:

## EMPODERAMIENTO DE LAS INFANCIAS Y JUVENTUDES LIDERAZGO DE SERVICIO

Continúa la publicación de “Otras Voces Maristas”, mensajes inspirados en el libro “Voces Maristas”, relacionados con el desarrollo del liderazgo servicial y profético en la misión Marista.

Otras Voces Maristas 39 ha sido escrito por Analía Ruggeri, educadora, defensora y promotora de los Derechos humanos de la Provincia Cruz del Sur, de Argentina; quien trata el tema “Empoderamiento de las infancias y juventudes como centralidad de nuestra misión” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#). El mensaje hace referencia al capítulo 11 de Voces Maristas (El liderazgo, una apuesta prioritaria por las personas: Crecer juntos, acompañarnos, empoderarnos), escrito por el H. Gabriel Villa-real y el H. Pere Ferré.

Otras Voces Maristas 40 ha sido escrito por el H. Valerian



Stephen Kalendelo, director del Marist Boys Secondary School, en Tanzania – Provincia de East Central Africa, quien aborda el tema “Un aprendizaje de liderazgo de servicio” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#). El mensaje hace referencia al capítulo 3 de Voces Maristas (¿Qué tipo de líder quieres ser?), escrito por el H. Sean Sammon.

**STAR OF THE SEA**

Del 21 al 24 de febrero se realiza en Fiji, en Lomeri, la reunión del Consejo Provincial. Durante estos días, los participantes tendrán la oportunidad de reunirse con los hermanos, visitar las escuelas de Suva y conocer los planes para el Centro Ecoespiritualidad de Lomeri.

**L'HERMITAGE**

Los días 6 y 7 de febrero se llevó a cabo en Notre-Dame de l'Hermitage un seminario para responsables de pastoral escolar y equipos maristas, que reunió a todos los representantes de los establecimientos maristas de Francia. Los participantes tuvieron la oportunidad de reflexionar y proyectar su visión, arraigados en el carisma de Marcelino Champagnat.

**BRASIL CENTRO-NORTE**

El 8 de febrero, la Provincia inauguró el proceso de reflexión local sobre la III Asamblea Internacional de la Misión Marista. Además del H. Provincial, José de Assis, participaron en el evento online varios miembros de los equipos directivos y comunidades de hermanos. Se han organizado tres encuentros hasta finales de mes, al que han sido invitadas todas las personas implicadas en la misión marista. Posteriormente, el resumen de las discusiones será enviado al equipo organizador de la MIMA.

**AUSTRALIA**

La Comisión de Educación Católica del país y la Diócesis de Bunbury están abriendo una nueva escuela en Madora Bay, que las autoridades han decidido denominar St Marcellin Catholic College y convertirla en una escuela de la Red de Escuelas Maristas (MAS), que cuenta con 56 escuelas en toda Australia.

**EAST ASIA**

**PROMOVIENDO EL LAICADO MARISTA EN LOS SECTORES COREA-JAPÓN Y CHINA**



El objetivo de la Oficina de Laicos de la Provincia East Asia, coordinada por Agnes Reyes, es promover la vocación de los Laicos Maristas de Champagnat, fortalecer la relación entre hermanos y laicos, y animar aún más la participación de la misión laical.

A tal efecto, el 10 de febrero, se realizó una reunión vía Zoom para

consultar con los hermanos comprometidos con la animación de los laicos en los sectores Corea-Japón y China. En relación con estos contextos, al discernir los enfoques, existe un desafío sobre cómo incrementar y nutrir la semilla de la vida Marista.

El H. Allen Timola, de Japón, expresó su intención de coordinar una orientación sobre la vida marista con el personal de la escuela, y también la organización de grupos de jóvenes, a fin de prepararlos

para su participación en los encuentros juveniles iniciados a nivel mundial.

El H. Elmer Jandic, de Singapur, planteó sus iniciativas para facilitar la formación permanente del personal y los empleados del Kinder School, y también habló sobre

su empeño constante por preparar la formación del personal del Marist Stella.

El H. Jacobo Song, perso-

na de enlace de los laicos en el Consejo, fue invitado por la Oficina de Laicos a unirse al Encuentro de Laicos del Sector Filipino, que se realizará del 15 al 17 de marzo de 2024. Este evento ha sido organizado para una Reflexión Cuaresmal, siguiendo los puntos de reflexión del III MIMA.

Para avanzar con la agenda de la animación del laicado marista en la provincia se está realizando una colaboración continua entre los tres sectores.



SECRETARIO GENERAL DE LA UNIÓN DE SUPERIORES GENERALES

## EL H. EMILI TURÚ HABLA SOBRE LOS RELIGIOSOS Y EL LLAMADO A LA RENOVACIÓN

**R**eproducimos aquí una entrevista al H. Emili Turú, Superior general del Instituto desde el 2009 hasta el 2017, y actual secretario general de la Unión de Superiores Generales. Esta entrevista apareció por primera vez en la edición del 8 de febrero del periódico The Irish Catholic.

### ¿Cuál es el significado de este Sínodo sobre la sinodalidad con todas sus profundas novedades para la vida religiosa?

El Papa Francisco ha dicho varias veces que la sinodalidad es lo que el Señor espera de la Iglesia en este milenio en el que vivimos. Durante la reunión conjunta de las dos Uniones de Superiores Generales pude comprobar que la vida consagrada está convencida de esta llamada del Espíritu en este momento de la historia, y se compromete a llevarla adelante. Ciertamente, habrá excepciones entre los miembros de la vida consagrada, pero entre los miembros del liderazgo he visto esperanza y compromiso.

### Alguien comentó que este Sínodo tiene, de alguna forma, el mismo aliento y espíritu del Concilio Vaticano II; En su opinión, ¿es así? ¿Por qué?

El Vaticano II significó, entre otras cosas, el redescubrimiento de la Iglesia como Pueblo de Dios. El ejercicio de la sinodalidad es una aplicación práctica de esta eclesiología. La historia de la Iglesia nos recuerda que la puesta en marcha de un Concilio requiere un período de unos cien años... ¡Ahí es donde estamos ahora, en la implementación del Vaticano II!

### ¿Cuántos religiosos y religiosas participan en las asambleas sinodales? ¿Cuál cree usted que es el aporte específico que hacen, y cuál es la propuesta del Sínodo a la Vida Religiosa?

No tengo una cifra concreta, pero probablemente sea alta. Hay 10 religiosos y religiosas elegidos por la USG (5) y la UISG (5). Pero hay muchos otros religiosos y religiosas: algunos elegidos directamente por el Papa, y muchos otros que colaboran en tareas de facilitación o como consultores, u otro tipo de apoyo. También hay muchos obispos que son religiosos... ¡empezando por el Papa!

En la vida consagrada hay una larga historia de experiencias sinodales, aunque con formas diferentes, a veces influenciadas por el contexto histórico en la cada congregación fue fundada. Las diferentes tradiciones espirituales ofrecen su riqueza al proceso sinodal, pero al mismo tiempo, se sienten desafiadas a abandonar lo que no es esencial en su propia tradición y



abrazar con apertura la novedad del Espíritu.

Al hablar sobre el significado del encuentro, el Padre Arturo Marcelino Sosa, Superior general de la Compañía de Jesús y presidente de la USG, exhortó a los participantes a no perder la oportunidad de “pensar juntos en la mejor manera de combinar energías y recursos para servir a la misión de Cristo”. ¿Qué estrategias se discutieron para mantener vivo el espíritu sinodal entre las dos Uniones?

Las dos Uniones participaron muy activamente en el proceso de consulta que precedió a la primera sesión del Sínodo, y lo seguirán haciendo cada vez que se les invite a hacerlo. En el encuentro que tuvimos con el Papa quedó muy claro que las dos Uniones de Superiores Generales están uno junto al otro en este esfuerzo por renovar la Iglesia universal. Además, las dos Uniones caminan juntas desde hace años, de manera sinodal, colaborando en numerosas iniciativas y proyectos.

### ¿Qué imagina y, sobre todo, espera de este largo y participativo proceso sinodal, dese ahora, y su conclusión dentro de un año?

Intento no tener expectativas demasiado altas, porque un proceso de renovación de la Iglesia universal lleva muchos años... ¡y mucha paciencia!

Pienso que ya podemos ver los frutos de este Sínodo en el camino recorrido: aprendemos juntos a escucharnos unos a otros, a discernir, a escuchar al Espíritu. Creo que esto es lo más importante. Un nuevo estilo de relacionarse en la Iglesia, con todos nuestros hermanos y hermanas, creyentes y no creyentes. Espero que, dentro de unos años, cuando miremos hacia atrás, podamos reconocer que el camino que recorrimos juntos nos hizo mejores personas, mejores cristianos.

[Versión original en inglés](#)

## mundo marista

BRASIL  
JORNADA INTEGRADA MARISTA 2024 NA PUCRS



NICARAGUA  
FORMACIÓN DE EQUIPO PASTORAL EN EL INSTITUTO PADRE ANDRÉS WELLER KOLBE



MÉXICO  
UNIVERSIDAD MARISTA DE MÉRIDA



COLOMBIA  
REUNIÓN DE LÍDERES DE PROYECTOS MARISTAS



FRANCIA  
SEMINARIO PARA ANIMADORES EN PASTORAL ESCOLAR EN NOTRE-DAME DE L'HERMITAGE



VENEZUELA: ENCONTRO VOCACIONAL REALIZADO EM CARACAS

### COMPOSTELA

## ENCUENTRO DE ANIMADORES DE COMUNIDAD

El 10 y 11 de febrero tuvo lugar en Carcavelos la 3ª reunión de Animadores de comunidad de la Provincia Compostela. El primer día, sábado por la mañana hasta el media tarde, se abordó el tema formativo propuesto por el Equipo Hermanos Hoy: "Relaciones interpersonales desde un diálogo circular entre la realidad y la Regla de Vida". En la comida los participantes han celebrado el cumpleaños del H.

Diamantino Martins Duque, de la comunidad de Carcavelos, con la presencia de los hermanos de la comunidad de Lisboa. Después de la sesión de trabajo vespertina el grupo tubo un paseo a Cascais.

El domingo por la mañana, antes de la Eucaristía, el H. Provincial, Máximo Blanco, y el H. António Leal trataron los temas



organizativos propios de la misión de Animadores.

Las estructuras de Carcavelos se destacan por la acogida de la comunidad y por los espacios propicios para encuentros inclusive internacionales, como el Encuentro Internacional de Jóvenes Maristas, en Julio de 2023, y la asamblea europea, realizada el pasado mes de enero.

FEBRERO DE 1823

## ACORDAOS EN LA NIEVE

En febrero de 1823, Marcelino Champagnat estuvo a punto de desfallecer bajo la nieve, pero en vez de perder la esperanza, rezó el “Acordaos” y se encomendó a la Virgen María.

Este momento es renombrado por los maristas con la evocación “Acordaos en la nieve” que trae a la memoria el exhausto itinerario bajo la nieve que el H. Champagnat y el H. Estanislao hicieron de regreso a casa, tras haber visitado al H. Juan Bautista, que estaba enfermo. Al darse cuenta de que era imposible continuar y que estaban perdidos, el H. Marcelino se encomendó a la Virgen y empezó a rezar el “Acordaos”.

“Fiel al nombre que llevas, deja que María inspire y modele tu espiritualidad (...) María, tu hermana en la fe, acompaña discreta y cercanamente cada paso de tu camino, y lo va iluminando” (Regla de Vida, 28)

Plegaria en PDF: [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)



### MEMORARE

Acordaos,  
oh piadosísima Virgen María,  
que jamás se ha oído decir  
que ninguno de los que han acudido  
a tu protección,  
implorando tu asistencia  
y reclamando tu socorro,  
haya sido abandonado de ti.  
Animado con esta confianza,  
a ti también acudo,  
oh Madre, Virgen de las vírgenes,  
y aunque gimiendo  
bajo el peso de mis pecados,  
me atrevo a comparecer  
ante tu presencia soberana.  
No deseches mis humildes súplicas,  
oh Madre del Verbo divino,  
antes bien, escúchalas  
y acógelas benignamente.  
Amén.

“Acordaos en la nieve”, febrero 1823

Corría el mes de febrero de 1823. Uno de los Hermanos de Bourg-Argental se hallaba gravemente enfermo. El Padre Champagnat no quería dejar morir a su hijo sin el consuelo de verlo y darle su bendición.

Hacia mal tiempo y el suelo estaba cubierto de nieve, lo que no le arredró para emprender el camino a pie e ir a la cabecera del enfermo, en cuanto se enteró de que estaba en peligro. Después de bendecirlo y consolarlo, se dispuso a regresar a La Valla, por más que porfiaron en disuadirle, por la cantidad de nieve caída aquel día y del persistente temporal. Llevado de su audacia, el Padre decidió no hacer caso de los ruegos de los Hermanos ni de los consejos de sus amigos, Pronto se arrepentiría. Para regresar a La Valla, en compañía del Hermano Estanislao, tuvo que cruzar los montes Pila. Apenas habían transcurrido dos horas de marcha, se extraviaron. Incapaces de dar con rastro alguno de camino, anduvieron a la deriva o, más bien, a la buena de Dios. Una fuerte cellisca les daba en la cara y les impedía ver hacia dónde caminaban, hasta el punto de que no sabían si adelantaban o retrocedían. Después de varias horas de andar perdidos, el Hermano se sintió tan desfallecido, que el Padre Champagnat tuvo que tomarlo del brazo para guiarlo y mantenerlo en pie. Pero pronto, transido de frío y asfiado por la nieve, también él se sintió desfallecer, y tuvo que detenerse. Se dirigió al Hermano y le dijo: “Querido amigo, si la Santísima Virgen no viene en ayuda nuestra, estamos perdidos. Acudamos a ella y supliquémosle que nos saque del peligro en que nos hallamos de perder la vida cubiertos por la nieve, en medio de estos bosques.” Al decir estas palabras, sintió cómo el Hermano se le iba de las manos y se desplomaba de cansancio. Lleno de confianza, se pone de rodillas al lado del Hermano, que parecía haberse desvanecido, y reza fervorosamente el Acordaos. Después, trata de incorporar al Hermano y hacerlo caminar. Apenas habían dado diez pasos, vieron una luz que brillaba no lejos de allí, pues era de noche. Se encaminan hacia la luz y llegan a una casa, donde pasan la noche. Ambos estaban congelados de frío; y el Hermano, sobre todo, tardó en recobrase.

El Padre Champagnat confesó en diversas ocasiones que, de no haberles llegado la ayuda en el momento preciso, ambos hubieran perecido, y que la Santísima Virgen los había librado de una muerte segura.

Jean-Baptiste Furet, “Vida de José Benito Marcelino Champagnat”

CASA GENERAL

# LIBRO RECOGE 21 MENSAJES DE LA COMISIÓN INTERNACIONAL DE MISIÓN MARISTA



Desde diciembre de 2020 hasta octubre de 2023, la Comisión Internacional de Misión Marista envió al mundo marista 21 mensajes que abordan temas de actualidad relacionados con la misión marista. “Queremos que los mensajes ayuden a que la vida fluya, a dar razones para la esperanza, a ilusionarnos en nuestros caminos, a dar sentido y razón a lo que vivimos, a innovar con pasión y con compasión”, dijo el H. Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general, en el lanzamiento del proyecto en 2020.

Coordinada por el Vicario General, la Comisión está integrada por diferentes representantes de la Administración general y de las áreas de misión: los directores y directores adjuntos de los

Secretariados de misión, del economato y gestión de proyectos estratégicos, los representantes de las Redes y de las Regiones y los miembros enlaces del Gobierno general. El principal foco de su trabajo como comisión es la puesta en práctica del Plan Estratégico de la Administración General (2017-2025) y la integración y sinergia de las diferentes áreas, redes y regiones desde la óptica de la misión marista.

Durante la última reunión de la Comisión, en enero de este año, se presentó el libro que recoge todos los mensajes en un solo volumen. Reproducimos a continuación la presentación del Superior General, H. Ernesto Sánchez, que presenta el libro.

PDF: [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)



**Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**Twitter**

[https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)

